

Taibo, C. (2022). *La Rusia contemporánea y el mundo*. Madrid: Los libros de la Catarata.

IVÁN MARTÍNEZ GUTIÉRREZ, *University of Granada*
heavyrock666@correo.ugr.es

Received: August, 10 2022.

Accepted: December, 30 2022.

Obra de Carlos Taibo, este libro es un intento de ilustrar de manera objetiva la situación actual en la que se encuentra un país como es Rusia, ya sea en su aspecto interno como en lo que a sus relaciones internacionales se refiere, es por eso que, en este texto, podemos encontrar tanto visiones positivas como opiniones negativas respecto a todo lo que envuelve a esta nación y los países que la rodean.

De este modo, y tras un prólogo que nos ilustra de forma muy clara y concisa cuales son los contenidos que nos vamos a encontrar en el libro, llegamos al primero de los seis capítulos que conforman nuestro texto. Esta primera parte, se encargará de ilustrarnos sobre algunos aspectos internos de la Rusia posterior a la unión Soviética.

Así el autor busca mostrarnos cómo ha evolucionado la sociedad rusa desde su independencia en 1991, no solo en el campo demográfico, sino en la mentalidad de los propios rusos, que aun compartiendo en muchos casos un fuerte sentimiento nacionalista, pueden presentarlo de muchas maneras diferentes.

Además, en este primer capítulo nos encontramos con las primeras críticas al gobierno ruso. Algunas de estas vienen de la mano de asuntos tan delicados como la gestión del Kremlin sobre Chechenia durante la última década del siglo pasado. Otras sin embargo no vienen acompañadas de temas tan espinosos, sino de temas más suaves, tales como la gestión territorial.

El capítulo continúa de este modo un sendero de críticas feroces a Rusia, y más concretamente a la situación de los oligarcas, mostrándonos un país corrupto y decadente donde convertir los servicios públicos en un negocio se ha convertido en una práctica habitual.

Finalmente, esta parte del libro concluye con un análisis de la figura de Putin, a quien también se le critica, no solo por sus decisiones políticas, sino por la aparente disparidad que encontramos entre su supuesta ideología y sus posteriores acciones.

Una vez hemos terminado con lo correspondiente al interior ruso, nos encontramos con un segundo apartado, esta vez dedicado a dar cuentas de la política exterior rusa de forma cronológica, mostrándonos así como a pesar de la imagen hostil de Rusia que podría haber aparecido en el primer capítulo, no todo han sido hostilidades, sino que también ha habido años de cordialidad, en los que pareciera que la actitud poco amigable fuese más propiciada por los países occidentales que por el país que ocupa el grueso del libro.

El capítulo se cierra con las tensiones reaparecidas a partir de 2007 y con un análisis de los debates y conflictos más recientes, como puede ser el tema de Ucrania, ya de actualidad en 2017, año de publicación del libro, y mucho más presente hoy en día.

Acabando este fragmento, entramos en otro, también dedicado a la política exterior, pero esta vez no se abordará desde un punto de vista cronológico, como pasaba en el capítulo

anterior, sino que el criterio que se empleará esta vez será el geográfico. De esta manera, nos encontramos con un estudio de la influencia de Rusia fuera de sus fronteras, yendo desde los países más cercanos, hacia los territorios más alejados, mostrándonos así las diferentes relaciones internacionales de Rusia, ya sean económicas, políticas o simplemente una muestra de los conflictos que atañen a este gran país fuera de sus fronteras, como es el territorio al norte de Moldavia. Así, y terminando con las influencias de Rusia en África y América Latina, termina este capítulo dedicado esencialmente a estudiar la Geopolítica rusa.

Finalmente, el tema de la política exterior se concluye en el cuarto capítulo, dedicado en este caso a analizar fundamentalmente las alianzas del país y las organizaciones que han podido aparecer desde los 90s a modo de contrapartida de la OTAN. Una vez estudiados estos mecanismos nos adentramos en la historia de Rusia y su carácter imperial, algo que nos abrirá la puerta a estudiar otras relaciones menos cordiales, donde aparece la gran pregunta sobre si la guerra fría está condenada a volver, aunque para tranquilidad del lector, la aparente respuesta es un rotundo no.

Una vez concluido el estudio de la política exterior, nos adentramos en un quinto capítulo que se encarga de dar nombre al libro, y es el análisis de lo que se llama rusofobia y rusofilia. Ideologías que, a pesar de lo sencillo de sus nombres, son mucho más complejas de lo que cabría imaginar, y es que ya sea la aversión a este país, como la simpatía al mismo, puede tomar múltiples formas, de tal manera que, camuflados bajo el mismo nombre, podemos encontrar ideologías extremadamente dispares, en ocasiones completamente enfrentadas entre sí.

Así terminamos el libro con un balance general a modo de recordatorio que se ocupará, no solo de resumir en cierta manera el libro, sino de hacer hincapié en las ideas principales que tal vez, se nos hayan escapado durante la lectura. Todo esto para concluir con una reflexión sobre la imagen de Rusia que tiene el mundo.

Una vez acabado el libro, no nos queda más opción que reflexionar, y tal vez releer lo que ya hemos visto, pues el empeño del autor en darnos una visión imparcial de la situación del país nos muestra elementos tan dispares que, descontextualizados, pueden incitar tanto al amor como al odio, ya sea hacia Rusia como hacia las demás potencias Occidentales.

Es por eso que esta obra no es solo un manual sobre la política de un país, sino que también es un aliciente para pensar y reconsiderar la imagen que tenemos del mundo, ya que, nos muestra como no todo es tan blanco o negro como se nos intenta mostrar y las motivaciones que mueven el mundo no son siempre las que se nos muestra en un primer encuentro, y que vivimos en un mundo donde parece que no exista tal cosa como “buenos” o “malos”, sino que todos obedecen a sus propios intereses, que no siempre son lo mejor para el pueblo.

Sea como fuere, y como ya he mencionado en este texto, no solo nos encontramos ante un estudio de un país, sino ante una invitación a la reflexión, algo que a día de hoy no solo se agradece, sino que es del todo necesario.